

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL GALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 6 minutos, y se pone á las 5 horas y 23 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 (m.) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—La deposicion de san José de Leonisa, del Orden de Capuchinos.

San Andres Corsino, obispo de Fiesoli, en Florencia.

Los santos mártires Aquilino, Gemino, Gelasio, Magno y Donato, en Fosumbruno.

El martirio de san Fileas, en Tamné, ciudad de Egipto, obispo de la misma ciudad, y de san Filoromo, tribuno del ejército.

San Remberto, obispo Bremense.

San Aventino, confesor, en Troyes de Francia.

San Isidoro, monje, esclarecido en méritos y doctrina, en Damiata de Egipto.

San Gilberto, confesor, en el mismo día.

**CULTOS.**—Mañana sábado.—En las Teresas continuarán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis; á las diez habrá misa mayor cantada por la reverenda Comunidad. Al anochecer, despues de rezado el Rosario continuará el Triduo, y concluido se reservará.

En la Catedral, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Capilla de la Purísima.

En San Francisco, á las once y cuarto, se practicaré el ejercicio de los Patriarcas San Francisco y Santo Domingo.

En San Jaime y San Nicolas, al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina.

**CORTE DE MARIA.**—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

## SECCION NACIONAL

### LO QUE SIGNIFICA EL JUBILEO PONTIFICO.

La inmensa manifestacion que ha tenido lugar en Roma con ocasion del Jubileo de Su Santidad ha puesto de realce el voto del mundo acerca de la solucion del punto más grave que ha habido en los tiempos contemporáneos. Por más que la prensa adicta al Quirinal, inspirada por Crispi, haya tratado de atenuar la importancia de este hecho grandioso, diciendo que todos los homenajes se han tributado al Padre espiritual de los católicos y no al Papa Rey, envaneciéndose de que no se haya producido una sola reclamacion oficial para reivindicar la soberanía temporal del augusto jerarca de la Iglesia; la verdad es que de la mente del mundo tácitamente por hoy, no se aparta esta idea.

Lo prueba la explosion de entusiasmo que se ha hecho sentir en todas las regiones de la tierra, habitadas por pueblos y razas diferentes: lo prueba la unanimidad con que todos los poderes del mundo han acogido el pensamiento de tributar al Jefe del catolicismo un homenaje como no se ha tributado á ninguna potestad; lo prueba, en fin, aquel grito unisono de ¡Viva el Papa Rey! que resonó en San Pedro al presentarse en la gran Basílica pontificia el augusto anciano, articulado por más de 50.000 voces, en casi todos los idiomas, expresion genuina de las aspiraciones universales.

Emperadores, reyes, príncipes, presidentes de repúblicas, han tomado parte en esta majestuosa é imponente manifestacion, que ha subyugado providencialmente hasta á los mismos perseguidores de la Iglesia, habiéndose distinguido muchos de éstos, entre todos, por el fervor con que han felicitado á Su Santidad el autócrata de Rusia, perseguidor de los católicos polacos; el Emperador de Alemania, que sancionó las leyes de Mayo; la reina de Inglaterra, que ha autorizado la opresion de los católicos irlandeses; el sultan de Turquía, algunos emperadores de Oriente y otra multitud de potencias, así monárquicas como republicanas, crueles perseguidoras de la Iglesia, han enviado á Su Santidad respetuosos homenajes acompañados de los más ricos

presentes. ¡Qué más? Hasta los mismos que en España quemaron el Concordato en 1869 y arrastraron el escudo de la Nunciatura, han enviado á Roma embajada extraordinaria, siguiendo el ejemplo de otras naciones en que no hace mucho tiempo se decretó la expulsion de las órdenes religiosas y se perpetraron atroces tropelías contra el catolicismo.

No puede concebirse que los votos, que los deseos de tantas potestades como han coincidido en el pensamiento de ofrecer al Padre comun de los fieles sus homenajes de consideracion afectuosa, se hayan limitado á realizar un acto de efímera cortesía. Los valiosos presentes que se le han enviado, buscando para labrarlos las más preciosas materias, los mejores artifices, las cosas más selectas, revelan algo así como una devocion filial, cariñosa, entrañable; y no es verosímil que esta opulencia de ofrendas, en que se han agotado todos los primores del gusto, poniéndose en prensa la imaginacion para escoger lo más rico y exquisito, se haya verificado sin que los donantes hayan fijado su vista sobre el dolor más agudo que, en los tiempos que corren, traspasa el corazón del Pontificado.

Este dolor es el despojo de su soberanía temporal, que mantiene al augusto Pontífice en amargo cautiverio, despojado de la libertad necesaria para ejercitar su altísimo apostolado. En balde es que se niegue la existencia de ese mal. En balde es que se alegue para cohonestarse que se cumple una ley de irrisorias garantías. El Papa declara solemnemente que no es libre, y su palabra no necesita pruebas. De aquí que todos los testimonios de afecto que ha recibido, envuelvan una triste protesta de los daños que sufre.

Así han debido reconocerlo sus propios fautores, cuando no han tenido valor para presenciar la inmensa manifestacion, que, además de haber puesto en evidencia la fecundidad del catolicismo considerada por ellos extinguida, mirando las cosas por el prisma de sus odios, ha puesto también de relieve los títulos de su augusto representante á la consideracion universal. Esos fautores creyeron al principio que la ola del entusiasmo, sería muy reducida, y cuando la vieron agrandarse, inundando á la Ciudad Eterna, huyeron de su recinto, avergonzados del triste papel que tenían que representar allí donde no cabe más que una sola y única soberanía. Y si han hecho esfuerzos para conservar el orden, si han contenido á sus sicarios para que no se desbordaran y perpetraran brutales fechorías, ha sido por la cuenta que les ha tenido, á fin de no anticipar la solucion que tiene que venir.

Examinado el grandioso espectáculo del Jubileo á la luz de la sana filosofía, ofrece gratas y consoladoras esperanzas que refrescan el abrasado aire que respiramos y confortan al espíritu desfallecido. Por una parte se ve que la Iglesia, durante el Pontificado de Leon XIII está en paz con todo el mundo, siendo esto presagio feliz de los triunfos que ha de alcanzar su inefable mision. Por otra se ve que el Pontificado merece las simpatías universales; siendo acatado, reverenciado y admirado por todos los pueblos de la tierra. Estas dos victorias patentizadas en el Jubileo valen más, incalculablemente más que el oro, las perlas, los diamantes y los objetos preciosos acumulados en la Exposicion Vaticana.

Del cariño filial del universo mundo, de la devocion tiernísima consagrada al augusto anciano cuyas manos se alzan para bendecir á todos los hombres, de las simpatías que ha despertado en todos los pueblos, ha de brotar su liberacion y salida del amargo cautiverio en que le tienen los Faraones del siglo XIX, y acaso no se tarde mucho en que lo veamos, nuevo Moises, avistar la tierra prometida; y más dichoso que el gran legislador hebreo, tomar de ella pacífica posesion. ¡Qué se necesita para ello? Que lo pida el mundo; y el mundo lo pide ya con voz unánime, que ha hecho resonar sus poderosos acentos en la Basílica Vaticana.

Despues de la grandiosa manifestacion que ha tenido lugar en Roma, confesese que la obra del infame despojo y de la usurpacion puede ser destruí-

da sin necesidad de emplear para ello el furor y las armas. Una inteligencia entre las grandes Potencias, la reunion de un Congreso europeo en que se planteara esta importante cuestion, bastarían para resolverla por procedimientos sumarios. Italia no podría resistir á fuerzas tan poderosas que se apoyarían en el inmenso plebiscito que ha tenido lugar en Roma, donde el mundo entero ha vitoreado al *Papa Rey*, pidiendo la reivindicacion de su soberanía temporal. A ese objeto fecundo han de enderezarse todas las aspiraciones en lo porvenir, y poco hemos de vivir si no lo vemos realizado.

VALERIO.

## CORREO DE AYER.

### REVISTA EXTRANJERA

Rusia y Rumania: ruptura de relaciones.—Rumania y la triple alianza.—Rusia continúa sus armamentos militares.—Germanizacion de la provincia de Posen: astuta politica del canciller.—Palomas mensajeras en la marina militar.

Grandísima impresion ha causado en Rumania el hecho de que el ministro de Rusia había roto sus relaciones con el Gobierno á causa de haber sido arrestado un súbdito moscovita; es posible que semejante hecho no tenga ulteriores consecuencias y todo se reduzca á un exceso de celo por parte de M. Hibrowo, representante del czar en Bukarest; pero también cabe en lo posible que el Gobierno de San Petersburgo haya querido aprovecharse del primer pretexto para romper con el Gabinete de M. Juan Bratiano, que, como es sabido, defiende ardientemente los intereses del imperio austriaco, y comprometerlo ante el país en visperas de unas elecciones generales, en las que ha de hacer la oposicion los mayores esfuerzos por derribarlo. Pronto hemos de saber á qué atenernos sobre este punto.

La visita del ministro rumano, M. Stourdza, á Friedrichsrube, ha redoblado las inquietudes que inspiran á la opinion pública en Rumania, las tendencias germánicas del Gobierno. Dícese, y quizás no falte razon á los propaladores de la noticia, que es cosa resuelta la adhesion de Rumania á la triple alianza, y que el viaje de M. Stourdza á Friedrichsrube no ha tenido otro objeto que el de arreglar con Bismark las condiciones de la alianza.

Hecha abstraccion de los alemanes establecidos en Rumania, la verdad es que el pueblo rumano, sin excepcion alguna, es enemigo de toda alianza militar, ya con Alemania, ya con Austria; y serán necesarios todos los medios de presion que tiene en su mano el Gobierno, para que en las próximas elecciones no salgan triunfantes todos los candidatos de oposicion.

Pero aun hay más: porque el rey, al tomar de un modo ostensible partido por M. Bratiano, y sostenerlo tan decididamente contra el sentimiento público, unánime en este punto, ha descubierto demasiado sus intenciones y comprometido gravemente los intereses de la dinastía; y no hay que dudar que el primer acto, por insignificante que sea, pero que á juicio de la opinion pública aparezca como una tentativa para traducir en hechos la adhesion á la triple alianza, será la señal indudable de una revolucion.

Ya conocen nuestros lectores el artículo de *Le Nord*, que el otro día publicamos, protestando de las intenciones pacíficas de Rusia y echando sobre Austria la culpa de la intranquilidad persistente en Europa, y de mantener el estado de alarma en todos los espíritus, en vez de responder con lealtad á los deseos de paz que dominan en el Gabinete moscovita; todo esto será verdad; pero también lo es que Rusia no suspende la concentracion de tropas en la frontera occidental, ni los trabajos de fortificacion en las plazas fronterizas.

Así, en Ivangoroel, que ya es una plaza de primer orden, continúan los trabajos de armamento sin descansar un punto; diariamente llega del interior de Rusia inmensa cantidad de material, y la plaza, dentro de brevísimo tiempo, será casi inexpugnable.

En Kowno, se construyen á toda prisa terraplenes y cuarteles, y están para terminar las obras exteriores; y así sucede con todas las demas plazas colocadas en la frontera.

Ademas, todo el segundo cuerpo de ejército del Cáucaso, reforzado con una division de infantería y numerosa caballería, está concentrado en la frontera austro rumana; este cuerpo de ejército es de los mejores del imperio, y su caballería, sobre todo, inmejorable; los dragones de Isver y de Nischegorod, que tan alta tienen colocada su reputación militar, constituyen la primera brigada de este cuerpo de ejército; puede dar idea de lo que son estos regimientos el hecho de que, durante la última guerra turco-rusa, siete oficiales del segundo fueron condecorados con la cruz de San Jorge, tan poco prodigada que el hecho es único en el ejército ruso.

En la circunscripción que ocupaba este cuerpo de ejército, será reemplazado por tropas indígenas, organizadas en batallones de cazadores, que ya han empezado á formarse, pero para cuya completa organización será aun necesario algun tiempo.

Los diputados polacos en la Cámara de representantes de Prusia, han interpelado al Gobierno acerca de las disposiciones prohibiendo la enseñanza de la lengua polaca en las escuelas de la provincia de Posen.

La protesta en todas las clases sociales de la antigua Polonia ha sido unánime al tener conocimiento de las medidas del Gobierno; nobleza, clero, pueblo, han manifestado una actitud resuelta ante el decreto de germanización, que tiene pocos ejemplos en la historia de los pueblos cultos.

Las disposiciones del Gobierno han resultado contraproducentes, porque han venido á despertar el espíritu de raza y de nacionalidad, provocando la tendencia particularista y exclusivista, natural y lógica, por supuesto. Las provincias polacas de la Prusia se hallan, desde las órdenes del Sr. Gossler, en un estado de excitación imposible de describir.

Nuestros lectores recordarán aquellos artículos publicados en la prensa oficiosa y que tan honda sensación produjeron en las provincias polacas sometidas á Rusia, artículos publicados por inspiración de Bismarck y que dejaban entrever la posibilidad de la restauración de la nacionalidad polaca, aunque no se hablaba nada relativo á la provincia de Posen; pero la esperanza fué general, y por lo ménos creyóse que aquel pedazo de territorio iba á ser tratado más suave y fraternalmente.

Pero hé aquí una prueba de la política ambigua y astuta del canciller; daba esperanzas de independencia y restauración á la Polonia rusa, y á poco procura germanizar á la Polonia prusiana.

La mayoría de la Cámara de representantes de Prusia defiende la política de represión contra la provincia de Posen.

Únicamente los católicos han apoyado la interpelación de los diputados polacos y defienden abiertamente la política de libertad; pero son, desgraciadamente, pocos en número para producir efecto en Alemania, donde hay ademas el mal precedente de que todo cuanto procede ó se relaciona con dicha región es objeto de grandísimo desprecio.

Las autoridades francesas de marina acaban de instalar un palomar á bordo del *Saint-Louis*, surto en la rada de Tolon, con objeto de hacer un ensayo del empleo de las palomas mensajeras, para establecer comunicaciones entre la escuadra y la costa.

Dentro de poco saldrá el *Saint-Louis* de Tolon con rumbo á Salins-d'Hyères, dejando en tierra sus palomas y llevándose, en cambio, otras educadas en tierra. Se soltarán unas y otras para saber si saben encontrar sus respectivos palomares.

Hay que vencer todavía una dificultad: acostumar á los mansos animalitos al ruido de los cañonazos. Para eso las piezas del barco dispararán de cuando en cuando, y luego, poco á poco, se acostumarán á los pichones á salir en medio del cañoneo, que es precisamente el detalle más delicado de estos experimentos.

#### MADRID 30 DE ENERO.

Segun noticias recibidas del Peñon de la Gomera el día 11 se reunió allí el consejo de guerra para oír y juzgar á los procesados en la causa que se instruye por el delito de conspiración.

El fiscal pidió la pena de muerte para uno de ellos, sargento que fué del ejército, y complicado también en otro movimiento republicano.

— De un acto de honradez poco comun en esta época da cuenta la prensa de Cartagena.

Refiere que un desgraciado cuya ocupación es recoger puntas de cigarro en la vía pública, en vez de recibir los restos del tabaco que fumaba un administrador de lotería de aquella población que se lo daba, recibió envuelto en un papel billetes de Banco por valor de más de mil duros. El colillero devolvió poco despues los billetes al administrador.

Esta acción ha sido recompensada con generosidad.

— Anteayer salieron de Tudela más fuerzas de la Guardia civil con dirección á los Montes de Cierzo, donde no solo estaban plantando viñas algunos individuos, sino que cuadrillas de operarios de otros pueblos comarcanos imitaban á aquellos, sospechándose la existencia de una confabulación entre todos para invadir la propiedad comunal y alterar el disfrute establecido.

— Segun telegrama recibido en Valencia, el magnífico vapor *Sternerbyg*, que con carga de madera y grano se dirigía al puerto de Valencia, ha sido víctima de un incendio en el mar Atlántico,

Es una pérdida de mucha consideración que perjudica á importantes casas de comercio de Valencia.

#### PARTES TELEGRÁFICAS

Paris 30.—En Fez ha estado expuesto á morir en manos de las turbas un súbdito español, llamado Osmar Barrado, suponiéndose que mató á una mora.

Constantinopla 30.—La prensa oficiosa turca declara que Turquía no tomará jamás las armas contra Rusia.

Berlin 30.—En el ministerio de la Guerra se trabaja actualmente en la modificación de la nueva ley militar, en la parte que se refiere á la organización de la reserva de reemplazo.

Varsovia 30.—A consecuencia de las divergencias que han surgido entre el general Gourko, gobernador de Polonia, y el general Tolstoi, jefe de policía de Varsovia, éste último ha sido nombrado para otro cargo que depende del ministerio del Interior. Se presume que le sucederá en el que venía desempeñando el general Kleigels.

Liegnitz 30.—La epidemia de tífus continúa. Hasta el presente se han producido 654 casos, de los cuales 31 han sido mortales.

Paris 30.—El periódico el *Egyptertes*, ocupándose de la alianza austro-alemana, encuentra fútil cuanto ciertos hombres alegan en su favor.

La *Politica*, de Praga, dice que hay que confesar que toma cuerpo el fantasma de la guerra al ver que Alemania aumenta en 800,000 hombres sus fuerzas militares y pide un crédito de 250 millones para los preparativos de guerra.

Buda-Pesth 30.—La Sociedad de Beneficencia eslava de San Petersburgo ha remitido sumas considerables en Hungría destinadas á los pobres municipios eslavos de la Hungría septentrional.

Viena 30.—En nada ha cambiado la situación política.

En todos los círculos se prevé que en último resultado será, si no imposible, muy difícil evitar que la guerra estalle, lo que produce perjuicios incalculables.

Los ingresos de las contribuciones directas en la monarquía austro-húngara se han elevado en el año 1887 á la suma de unos 105 millones de florines, es decir, un excedente de tres y medio millones sobre el precedente ejercicio.

Paris 30.—El *Novoie Vremia*, periódico de San Petersburgo, refuta la idea de una inteligencia con Austria, citando las palabras de Napoleon «que nadie se une con los muertos», y continúa declarando que una alianza austro-rusa es inadmisibile, pero que al mismo tiempo fuera insensata é inútil una guerra entre Austria y Rusia.

Nueva-York 30.—Se han reunido algunos comerciantes italianos establecidos en Nueva-York, con objeto de constituir una Cámara de Comercio italiana.

A esta Cámara irá aneja una sucursal del Banco nacional de Italia.

Roma 30.—Se asegura que un Real decreto instituirá dentro de poco el ministerio de correos, telegrafos y ferro-carriles, cuya cartera se ofrecerá á M. Lacava.

Constantinopla 30.—No es exacto, como han dicho algunos periódicos anti-rusos, que la Puerta haya dado órdenes á su embajador en esta capital para que pidiese explicaciones á la Rusia acerca de sus miras con respecto á Erseroum. La verdad, de la cual podemos salir garantos, es que nuestro Gobierno invitó al cónsul de Turquía en Tiflis á que enviase un informe sobre la actitud de los rusos en aquel punto. El cónsul ha remitido su informe, y de este documento se desprende que en dicha región no se opera ningun movimiento de tropas rusas.

Bruselas 30.—Se desmiente aquí la noticia, de que nos hicimos eco, relativa al concertado casamiento de la princesa real, sobrina del rey Leopoldo, con el príncipe real de Nápoles.

Ayer, antes de celebrarse la misa mayor en la Santa Iglesia Catedral, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo verificó la solemne bendición de las velas. Terminada esta ceremonia S. E. I. pasó á presidir el coro y en seguida se dió principio al divino oficio, cantándose una magnífica partitura con acompañamiento del órgano.

En el ofertorio predicó D. Francisco Santiago de Santaella, beneficiado del Corcordato, quien describió á grandes rasgos la festividad de la Purificación de Nuestra Señora. Despues, lamentándose de los graves males que amenazan destruir á la Sociedad, demostró elocuentemente que la mujer católica educada en la escuela de María Santísima, está llamada á ser la áncora y el único remedio para salvar á la presente generación.

Tratando luego de la misión que tiene la mujer en los malos tiempos que corremos, la presentó bajo los excelentes tipos de mujer católica, madre cristiana y vírgen. En cada uno de estos tres nobilísimos conceptos la presentó como el único sér que tiene en su mano la regeneración de la Sociedad por medio del matrimonio católico, de la educación religiosa de los hijos y del heroísmo de las vírgenes, ora en el claustro, ora en los hospitales y hospicios, cuidando á los enfermos y á los huérfanos, ora en los campos de batalla auxiliando á los heridos.

El auditorio era numeroso y al terminar la misa el Sr. Obispo dió la bendición á los fieles.

La falta de telegramas de la prensa asociada que consignamos en nuestro número del miércoles, fué debida á nueva interrupción del cable, que se notó en la tarde del día anterior.

A propósito de este asunto, de tanto interés para esta provincia, podemos asegurar que la Dirección general del ramo ya se ocupa en el expediente del tendido de un nuevo cable, puesto que el que sufre estas intermitencias lo ha dado por inútil el Inspector del Distrito á qué pertenece esta Sección telegráfica. Aplaudimos el celo demostrado por el Cuerpo de Telégrafos, y celebramos también el acuerdo de la Diputación Provincial de solicitar triple vía submarina con el continente, adoptado, sin duda, más con el objeto de asegurar la permanencia de este medio de comunicación, que por las necesidades del servicio telegráfico; porque segun nuestro parecer, fundado en los resúmenes estadísticos que publica semestralmente aquel Centro directivo, el de Baleares puede tener, hoy por hoy, rápida salida por dos hilos á lo más, el de Palma á Valencia, y el que se desea, de Palma á Barcelona por Sóller.

Ayer tarde se embarcó para Valencia, con dirección á la Côte, el Excmo. Sr. D. Zacarías Goyeneche, Capitan general de esta provincia.

El Estado Mayor, Jefes y oficiales de los cuerpos de esta guarnición, el Gobernador civil y muchos amigos de S. E. pasaron á bordo del vapor para despedir al Sr. Goyeneche.

El Sr. Gobernador civil ha resuelto convocar á la Exceletísima Diputación de esta provincia para que celebre sesión extraordinaria el día 10 de Febrero próximo y siguientes que sean necesarios, á las doce de la mañana, con objeto de que pueda deliberar sobre los asuntos que á continuación se expresan:

1.º Discusión y aprobación del presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio.

2.º Exámen de las actas de elección de dos Diputados provinciales por el distrito de Menorca, y uno por el distrito de Inca.

3.º Resolver si la Diputación debe ó no solicitar la instalación en esta provincia de una de las Granjas Escuelas experimentales que deben crearse con arreglo á lo dispuesto en Real Decreto de 9 de Diciembre del año último.

La Comisión provincial en sesión celebrada el miércoles por la noche se ocupó en la importante cuestión del cable.

Despues de hacerse cargo los Sres. Diputados de la situación de aquel y de lo que conviene hacer para conseguir un servicio regular, no expuesto á las repetidas interrupciones que venimos lamentando, acordaron por unanimidad dirigirse al Gobierno pidiéndole fundadamente el establecimiento de un hilo desde la fortaleza de la Mola, en Mahon, á Barcelona, otro de Sóller á Barcelona, y la reparación, si es posible, del que une á Ibiza con Jávea.

En la noche del día 31 de Enero próximo pasado, en la casa taberna situada en la calle de Fiol, se cometió un robo consistente en cuarenta y cuatro duros, entre calderilla y plata. No recayen sospechas en persona alguna. Los ladrones al parecer se quedaron dentro la misma taberna.

Ayer, de resultas de una corta pero aguda enfermedad, falleció el virtuoso y ejemplar sacerdote don Miguel Alomar y Barbario.

Por la tarde el cadáver fué conducido al cementerio con cruz alzada y el Ilmo. Cabildo, clero Catedral y un numeroso acompañamiento de amigos de la familia del finado.

Dios haya premiado sus virtudes concediéndole el galardón de los justos.

Desde el año 1825 el seminario de las Misiones extranjeras de Paris ha enviado al extremo Oriente 964 misioneros, de los que 31 han muerto martirizados, 600 están todavía evangelizando en el Japon, Corea, en el Thibet, en la China y en las Indias Orientales. Cada año adquieren para Cristo 10.000 adultos y 100.000 niños; por consiguiente ha conquistado, sin verter más sangre que la suya, bastantes miles de almas.

En Pórtici, aldea próxima á Nápoles, un muchacho de once años se ha suicidado disparándose un tiro de revólver en el corazón. El desgraciado abrió su chaleco y se desgarró la camisa para colocar el arma en contacto con la piel. Sobre la mesa que tenía delante se halló abierto un libro obscuro é impío con láminas, una de las cuales, precisamente la que se veía donde el libro estaba abierto, representaba un jóven dándose idéntica muerte. ¡Lección terrible para los padres de familia, que les advierte con qué cuidado deben evitar á sus hijos toda clase de lecturas peligrosas, en las que consideramos incluidas, no sólo *El Mothn*, *Las Dominicales* y otras de semejante jaez, sino *Los Sucesos*, *Las Ocurrencias*, y las noveluchas á real la entrega que los repartidores suelen tirar por debajo de las puertas de las habitaciones y que fomentan las malas pasiones con el consabido cebo de láminas á propósito para su torcido objeto y la baratura de su coste, lo cual se hace sin llamar á la puerta y de una manera vil y rastrera, como criminales que buyen despues silenciosamente para no ser habidos y castigados por su mala accion!

La direccion general de Instruccion pública contestando á una consulta elevada á dicho centro por la junta del ramo en la provincia de Ciudad Real, acerca de si puede proveerse actualmente una vacante por antigüedad en el escalafon maestros, ha aclarado que puede proveerse aun despues de pu-

blicado el proyecto de escalafon, pero fijando la oportuna convocatoria con arreglo al real decreto de 27 de Abril de 1887.

En la junta general de accionistas de la Empresa Marítima á Vapor, celebrada el domingo último, se acordó distribuir 30 pesetas por accion.

En la tarde de ayer el capitán Budoy verificó una nueva ascension en su globo ante un gentio extraordinario que ocupaba la muralla y alrededores de la plaza de toros. Al descender cayó cerca el predio *La Torre*, camino de Soller.

Fuó una ascension muy feliz y se alevó á muy grande distancia.

Lo apacible del día de ayer fué aprovechado por muchos curiosos que pasaron á visitar los buques de la escuadra inglesa fondeada en nuestra bahía.

Hoy ha sido despachada para la mar, y es probable que esta tarde zarpará áncoras y abandone nuestras aguas.

El miércoles fondearon en nuestro puerto el laúd *Maria*, patron D. Manuel Baños, procedente de Valencia, con 6 días de navegacion, 4 marineros y lastre; el pailebot *Amilia*, patron D. Anastasio Andreu, de Torre vieja, con 10 días, 4 mar. y orugo; y el vapor ingles *Noutilas*, capitán Svinhufond, de Carlshamn, con 15 días, 20 mar. y alcohol.

Se despacharon el vapor *Jaime II*, capitán don Rafael Vich, para Valencia, con la balija, 19 pasajeros y carga; el laúd *San José*, patron D. Juan Vicens, para Sóller, con lastre; y el vapor *Lulio*, capitán D. Juan Rosselló, para Barcelona, con la correspondencia, 34 pasajeros y carga.

Ayer entraron el vapor *Union*, capitán D. Juan Bosch, de Ibiza, con 7 horas, 22 mar. la correspondencia, 14 pasajeros y carga; y el vapor *Menorca*, capitán D. Francisco Cardona, de Mahon, con la balija, 16 mar., 14 pasajeros y carga.

En Málaga circulan desde hace unos días, con verdadera profusion, monedas falsas de dos pesetas.

Perteneben al cuño de 1870 y se distinguen de las legítimas en que la figura del anverso es más tosca y peor delineada, y el cordoncillo no deja de ser basto.

El sonido, sin embargo, es muy bueno.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 31, á las 10'45 n.

Asegúrase que se ha disuelto la comision organizadora del centenario de la muerte del Sr. Marqués de Marcenado á consecuencia de la negativa del Sr. Cassola de tributarle los honores de Capitan General.

Madrid 31, á las 11 n.

Ha fallecido en Roma el célebre Padre Bosco á quien llamaban Vicente de Paul.

En Italia las impresiones son pesimistas acerca la cuestion de Europa.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	100'25
Cambio Mallorca . . . . .	69'25
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	61'75
Alumbrado por Gas . . . . .	113'00
Fábrica de Sal de Ibiza . . . . .	00'00
La Balear (incendios) . . . . .	00'00
Tabacaleras . . . . .	00'00
Harinera Mallorquina . . . . .	56,00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>00</sup> interior . . . . .	66'40
4 p <sup>00</sup> amortizable . . . . .	84'15
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	98'30
Banco de España . . . . .	406'50
Banco de Castilla . . . . .	110'00
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>00</sup> perpetuo interior . . . . .	66'42
4 p <sup>00</sup> perpetuo exterior . . . . .	68'25
4 p <sup>00</sup> amortizable . . . . .	84'25
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	98'37
Banco Hispano-Colonial . . . . .	90'50
Ferro-carriles del Norte . . . . .	63'62
Ferro-carriles de Barcelona á Francia . . . . .	54'62
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>00</sup> Español . . . . .	67'21
Francias . . . . .	00'00

86 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
Sentía yo una completa y absoluta necesidad de hacer una confesion como la hacen otros hombres cuando se reconocen culpables; y si me hubiera sido posible trasportarme á Italia á una iglesia de capuchinos, y haber descargado el peso que gravitaba sobre mi alma, con aquella sencillez con que el más vulgar de los fieles se confiesa, lo hubiera hecho, no una vez sola, sino diez.  
Pero á mí me parecía tener ciertas razones reservadas, cierta filosofía, cierta superioridad de sentimientos, que me impedían adaptarme á estas prácticas vulgares. El digno sacerdote apreciaba en todo su valor semejantes escrúpulos.  
Una noche, despues de mil razones, exhortaciones y ruegos, que todos habian sido en vano, se puso en pie, y me dijo con el acento de la autoridad y al mismo tiempo apretando afectuosamente mi mano.  
—Amigo mio, V. está bautizado y es hijo de la santa madre Iglesia, pero yo, como pároco de V., tengo el derecho y la obligacion de hablarle como un padre. El deber de V. es humillarse ante Dios, reconocerlo, pedirle perdón de sus pecados y recibir el

87 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
Pero aun á pesar de ellos, no me resolvía á abrazar de nuevo mi abandonada religion.  
Dios, que es muy justo, agravó mis padecimientos. A la obstinada oftalmía se agregó una dolorosa fluxion interior, que recorria todo mi cuerpo, degenerando en una especie de reumatismo general, que me tendió y me enclavó sobre un lecho de tormento.  
Roberto andaba siempre ocupado con los negocios de la casa, Ida estaba siempre á la cabecera de mi lecho, con la firme y de liberada intencion de hacerme recibir los sacramentos.  
Para conseguirlo se puso á prepararme tomando las cosas de lejos.  
Algunas veces, viéndome adigido por la dolorosa intensidad del mal, me invitaba á orar. Otras me leía algun libro piadoso, no cesando nunca de hacerme presentes las conversiones de los protestantes y de los

88 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
Tan sólo me me apercebia de que me adonde iban á parar de ordinario, era el trato de mi virtuosos compañeros, era una de una de un cuarto.  
Antes de morir habia dejado que me de plata y un rizo de sus cabellos con su anillo nupcial, un mano de Ida, y la que hizo prometer que haría colocar todo esto en un cuadro, el cual me entregaría á mí como un recuerdo al regreso de mi viaje. Yo habia colocado aquella preciosa memoria debajo de su mismo retrato.  
A la débil claridad que habia en mi cuarto, me parecía verla destacarse del marco como si asomase á una ventana, y se moviese y hablase, echándome en cara mi inexcusable tardanza en restituir el tesoro de mi amigo, y mi culpable alejamiento de las cosas del cielo, amenazándome á la par con una eterna separacion.  
Hubo vez que por evitar aquellos incensables reproches, me puse á pasear á pasos acelerados por el antiguo salon, hablando conmigo mismo, y á veces con el retrato, diciéndole:  
—¿Pero qué quieres, Edith mia? ¿por qué me importunas de día y martirizas mi sue-

89 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
Las cuestiones políticas me habian proporcionado numerosos enemigos. En resumen, yo estaba disgustado de todo, hasta de mí mismo.  
Una enfermedad vino á sacarme de este violento estado.  
¡Oh Divina Providencia, cuán piadosa eres, aun cuando parece que te muestras más several!  
Unumor maligno me acudió á los ojos: en pocos días me redujo al estado de no poder coger la pluma ni leer tan siquiera una letra.  
Esto me obligaba á estar metido largas horas en mi cuarto casi á oscuras. Mi único consuelo era llamar á mi hija, y hacer que me leyese algunos artículos de periódicos.  
Una vez sucedió que la di para que me leyese una novela sobrado libre, publicada

90 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
Tan sólo me me apercebia de que me adonde iban á parar de ordinario, era el trato de mi virtuosos compañeros, era una de una de un cuarto.  
Antes de morir habia dejado que me de plata y un rizo de sus cabellos con su anillo nupcial, un mano de Ida, y la que hizo prometer que haría colocar todo esto en un cuadro, el cual me entregaría á mí como un recuerdo al regreso de mi viaje. Yo habia colocado aquella preciosa memoria debajo de su mismo retrato.  
A la débil claridad que habia en mi cuarto, me parecía verla destacarse del marco como si asomase á una ventana, y se moviese y hablase, echándome en cara mi inexcusable tardanza en restituir el tesoro de mi amigo, y mi culpable alejamiento de las cosas del cielo, amenazándome á la par con una eterna separacion.  
Hubo vez que por evitar aquellos incensables reproches, me puse á pasear á pasos acelerados por el antiguo salon, hablando conmigo mismo, y á veces con el retrato, diciéndole:  
—¿Pero qué quieres, Edith mia? ¿por qué me importunas de día y martirizas mi sue-

91 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
Tan sólo me me apercebia de que me adonde iban á parar de ordinario, era el trato de mi virtuosos compañeros, era una de una de un cuarto.  
Antes de morir habia dejado que me de plata y un rizo de sus cabellos con su anillo nupcial, un mano de Ida, y la que hizo prometer que haría colocar todo esto en un cuadro, el cual me entregaría á mí como un recuerdo al regreso de mi viaje. Yo habia colocado aquella preciosa memoria debajo de su mismo retrato.  
A la débil claridad que habia en mi cuarto, me parecía verla destacarse del marco como si asomase á una ventana, y se moviese y hablase, echándome en cara mi inexcusable tardanza en restituir el tesoro de mi amigo, y mi culpable alejamiento de las cosas del cielo, amenazándome á la par con una eterna separacion.  
Hubo vez que por evitar aquellos incensables reproches, me puse á pasear á pasos acelerados por el antiguo salon, hablando conmigo mismo, y á veces con el retrato, diciéndole:  
—¿Pero qué quieres, Edith mia? ¿por qué me importunas de día y martirizas mi sue-

# SECCION DE ANUNCIOS

**2** **PESETAS** semanales son suficientes para adquirir una máquina de coser legítima

# VERTHEIM

con todos los perfeccionamientos modernos

## CASA BANQUÉ.

Comprense las Cajas Cerillas ARCA DE NOÉ y las adoptarían para siempre. Las hay amorto sin veneno. Libritos para fumar: Nuestra Señora, de Luch, Bandera, Clavel, etc.

SINDICATO 59--PAPELERÍA PLANELL--ACEITE 1.

¡5 céntimos de peseta!

Rompe Cabezas Chino.

# OCTAVA LÁMINA

DEL

AL PUBLICO.

Se suplica á las personas que tengan asuntos pendientes con D. Fernando Urrech, que se sirvan entregar nota de ellos al abogado D. Juan Cerdó, Miñonas, 13. 3-3

## El Médico homeópata

D. NICOLAS GUANABENS.

Consulta diaria para toda clase de enfermedades.  
Calle Brossa, 33, (bajos)

### VENTA.

Tanto se alquila como se vende una casa en Felanitx, calle de Pizá, n.º 8, muy cerca de la plaza; reúne todas las comodidades apetecibles para una familia.

Darán razon en el horno de la plaza de la misma ciudad, y en Palma plaza de la Libertad, n.º 2, esquina á la Glorieta, tienda del marmolista. 7-15

### Cambio Mallorquin.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 12 de Febrero á las once y media de su mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaría, se hallará espuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipacion.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del artículo 24 de los Estatutos, las cartas de representacion se admitirán una hora antes de la designada para la celebracion de la junta.

Palma 31 de Enero de 1888.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director gerente interino, Antonio Bannasar.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Valenti. 2-6

## CONTARELLES

DE 'N

## JORDI DES RECO

(Antoni María Alcover)

Ab un prolech d'en THOMAS FORTEZA, Mestre en Gay saber.—Ab llicencia de l'Autoridad egle-siástica.—Precio 2 pesetas.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.

94 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
impíos que ocurrían diariamente en Inglaterra y en América.  
Yo algunas veces me enfurecía y portaba pérdidamente contra las amorosas insinuaciones de aquel ángel, contra mi propia conciencia y contra el mismo Dios.  
Después de dos meses de agudos padecimientos, que Dios piadoso me había concedido que continuasen, me convení que era una insensatez cocer contra el aguijón, y que por lo tanto no me quedaba más consuelo posible que la religión.  
Una noche, atormentado por agudísimos dolores, y no encontrando en toda la cama lugar que no me pareciese un potrero, estuve á punto de tomarla contra Dios y blasfemar de él por venganza, cuando me acordé oportunamente que mi madre, en su última enfermedad, que fué agudísima, solía tomar un crucifijo y abrazarlo diciendo:—¡Ayudame, Jesus mío!  
Tomé con mano convulsa un crucifijo colocado sobre la mesa de noche por mi hija, me puse á orar, y rezando me dormí.  
¡Hacia treinta años que yo no había orado!  
¡Ida, que velaba junto á mi lecho, se aper-

95 UN MANUSCRITO DE FAMILIA.  
cibió de todo, y concibió buenas esperanzas.  
Apénas me desperté, quise aprovechar la ocasion, porque el peligro era inminente. Me dijo si me gustaría ver al cura de la parroquia y pasar con él algunos ratos.  
—¡Es tan amable con los enfermos!— me decía.  
Yo había dado ya un gran paso rezando, y humillado por primera vez el orgullo, se humilla ya con facilidad la segunda: así es que la dije:  
—Pero que no me hable de religion. En el fondo de mi alma no deseaba otra cosa.  
¡Hasta este extremo era yo esclavo de mi vanidosa altivez!  
Aun no habían trascurrido dos horas, cuando ya estaba el párroco. ¡Qué hombre! ¡qué mansedumbre! ¡qué prudencia!  
La primera vez no me habló ni una palabra de sacramentos; pero en las visitas sucesivas me hizo conocer mis deberes, allanó todas las dificultades, destruyó todos los obstáculos y preocupaciones que me combatían, como si leyese en mi corazón, sin que yo tuviese necesidad ni siquiera de indicárselas.

UN MANUSCRITO DE FAMILIA. 91  
ojos, lejos, sí, pero inflexibles, ciertos pavorosos, como para desengañarme de aquellas pretendidas niñerías.  
¡Cuánto hubiera deseado entonces distraerme y poder fabricar castillos en el aire! Pero era imposible.  
Mis amigos me visitaban y me tenían ocupado por algun tiempo, contándome las noticias del día; pero apénas salían, volvía á caer de nuevo en mi melancolía y preocupacion habitual.  
Una de las cosas que más me atormentaban, eran ciertas reflexiones involuntarias que me asaltaban interiormente.  
Me parecía descubrir en mí un mundo de delitos secretos, consumados á costa de mi conciencia.  
Las reuniones de la juventud, los bailes, el juego, los espectáculos obscenos sobre todo, que hasta entonces no los había abandonado enteramente, me acusaban de continuo de haber devorado la culpa con los ojos, sin haberme preocupado de ello jamas.  
Yo no sabía explicarme á mí mismo el por qué de aquella profusion de pensamientos religiosos y morales, á los cuales no estaba acostumbrado.

UN MANUSCRITO DE FAMILIA. 96  
aquellos días, y de la cual los periódicos habian hecho grandes elogios.  
La pobre niña al tomarla, como si por instinto comprendiera la cualidad principal del libro, recorrió con sus ojos algunas páginas, y descubriendo algunos grabados sencillos que tenía, prorumpió en amargo llanto, diciéndome:  
—¡Ay, padre mío! yo no puedo leer esto.  
No quise contristarla, y comprendí que había sido muy imprudente, y que que faltado á los más simples y elementales miramientos que un hombre honrado debe tener, no ya con una hija, sino con cualquiera jóven.  
Las horas en que me quedaba completamente solo, era el hombre más infeliz del mundo.  
Todo mi pasado acudia como en tropel á mi imaginacion, y no encontraba en todo él, ni siquiera un corto período donde pudiera reposar tranquilo y complacido mi espíritu ante la calma ó dulzura de los recuerdos.  
Hasta las puerilidades que me había acostumbrado á mirar como cosas inocentes, comenzaban á parecerme culpables: los juicios de Dios iban apareciendo ante mis